

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8

HUESCA

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Jonás, Pastor y Eustaquio y Bertoldo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de la Esperanza San Lorenzo, San Pedro y Hospital.

NODRIZA Criará una de leche muy fresca en su casa, en la plaza del Mercado número 1, piso 4.º. darán razón.

MORENO DENTISTA

Establecido en la calle de D. Jaime, 8, y Coso 41, 2.º

ZARAGOZA

Hace saber á su numerosa clientela y en particular á los que le han escrito diciéndole cuando venía que no le es posible el venir hasta pasada la próxima semana santa, y que continuará viniendo según costumbre una ó dos veces todos los meses anunciando con anticipación el día.

Igualmente hace saber á los que vayan á Zaragoza durante las próximas fiestas y ferias de semana santa que recibirá cuantas consultas se les hagan y encargarán de todos cuantos trabajos se les confíen, con especialidad en la colocación de dientes y dentaduras con la perfección y solidez que tienen acreditado.

Según lo han hecho hasta la fecha, contestarán á vuelta de correo á cuantas preguntas ó consultas se le hagan, pudiendo dirigirse á cualquiera de sus gabinetes que se hallan situados en la calle de D. Jaime I, número 8, 2.º frente á la iglesia de San Gil, y calle del Coso, 41, 2.º, frente al paseo

ZARAGOZA

NODRIZA En el pueblo de Tierz hay una joven de 23 años de edad, con 22 días de leche, casada, que desea criar en su casa. D. Justo el Carretero dará razón.

NOTICIAS LOCALES

Revisten todos los años especial pompa y solemnidad los Oficios de *Sinieblas* de nuestra Catedral, en las tardes del miércoles y jueves de la presente Semana Santa. La orquesta interpretará el primero de esos días las lamentaciones del maestro García, y el jueves las del maestro Cuellar.

Queriendo D. Alejo Cuartero, al despedirse de Huesca, satisfacer los deseos de muchos *amateurs* de la grave música religiosa, nos dará á conocer la tarde del Miércoles Santo las bellezas de la admirable partitura *Miserere* de Cuellar y el jueves las solemnes y graves armonías del maestro Manzano.

En atento B. L. M. nos participa el señor Alcalde de Huesca, haber sido designado el establecimiento de D. Jodé Viñuales (San Lorenzo, 3) para el despacho de carnes de consumo durante los días de abstinencia de la presente semana.

Con muy buen acuerdo el *Semanario Ilustrado* de Zaragoza, va á introducir reformas en la marcha de su periódico. Desde últimos de Abril se titulará *España Ilustrada*, constará de 28 páginas de texto y se abren nuevas secciones de bellas artes, literatura, arqueología, etc.

Con objeto de dar á conocer los productos de la inteligencia, de las artes y de la industria en sus diferentes manifestaciones, crean un *Museo-biblioteca* donde se expondrán cuantos objetos, libros, etc., se les remitan de todas las provincias españolas.

Es de esperar que con estas modificaciones, la *España Ilustrada*, será una Revista que merecerá figurar dignamente en la mesa del hombre de estudio.

En el anuncio de la obra *Album de Predicadores* que publicamos ayer se deslizaron algunas erratas que el buen juicio y discreción de nuestros lectores habrá sabido subsanar, pero hay dos que varían por completo el sentido y conviene rectificar. Al final del párrafo tercero en donde dice «dogmas que tiene, *crea* y confiesa nuestra santa religión» debe decir: dogmas que tiene, *crea* y confiesa, etc., y al final del párrafo cuarto en donde se lee «que sus mismos autores entienden», debe leerse: que ni sus mismos autores entienden.

Por el ministro de Fomento se ha dirigido una circular á los gobernadores participándoles que recuerden oficialmente á todos los alcaldes la disposición de proveerse de romanas y básculas, para que sin inconveniente alguno puedan hacerse desde el 1.º de Julio las transacciones de cereales y legumbres por el peso, en lugar de efectuarlas, como hasta la fecha, por medida.

Refiriéndose al nuevo servicio de carruajes que se piensa establecer desde Jaca á Olorón tan pronto como se inaugure el ferrocarril ó sea des-

de 1.º de Junio próximo, *Le Claneur d' Oloron* ensalza las grandes ventajas que en dicho servicio encontrarán los viajeros que de la región aragonesa se dirijan á cualquiera población del mediodía de Francia; pues les resultará el viaje más corto, más económico y más pintoresco, aparte de la seguridad que ofrecerán los nuevos coches, todos conducidos por inteligentes mayoresales, zagales y delanteros hasta Urdós, y desde allí á Olorón se cambiará por otro de expertos postillones franceses.

Algunos periódicos dan la noticia de que un grupo de banqueros catalanes han hecho proposiciones al ministro de Hacienda para encargarse de la cobranza de la contribución industrial, comprometiéndose á dar al Tesoro una ganancia de cuatro millones de pesetas el primer año y de seis el segundo, ofreciendo para esto todas las necesarias garantías.

Dice nuestro apreciable colega *El Pirineo Aragonés* de Jaca, que en virtud de las gestiones practicadas por el diputado D. Manuel Gavín, secundadas eficazmente por el alcalde de esta ciudad, el ministro de la Guerra ha dispuesto que el cuadro del regimiento de Reserva de Huesca, número 68, tenga su residencia en Jaca. Publicado ya el decreto de la nueva distribución del ejército, esta comenzará á regir desde 1.º de Julio.

Tan pronto como se tuvo conocimiento de dicha noticia, se dirigió á Madrid el siguiente telegrama:

»Ministro de la Guerra.—Madrid.

»Alcalde y ayuntamiento en nombre de la ciudad, y en el mío propio, damos gracias por haber atendido nuestros ruegos, destinando á Jaca Reserva.—Gavín.»

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Nacimientos

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se ha registrado el siguiente nacimiento: Ruperto Gonzalvo.

Interesante á los maestros

La *Gaceta* publicó ayer una real orden regularizando la situación de los maestros que no tienen manera de cobrar.

He aquí la parte dispositiva de esta real orden:

«1.ª Todo maestro ó auxiliar de escuela pública pagada con fondos provinciales ó municipales podrá solicitar de la Dirección general, por conducto de la junta provincial respectiva, el cese temporal en el desempeño de su destino, justificando que se le adeuda más de un semestre de su sueldo en la escuela donde sirva.

2.ª La Dirección general concederá ó no negará el cese solicitado en el término de un mes, á contar desde el día de la presentación de la solicitud en la secretaría de la junta provincial, y una vez concedido, procederá contra la corporación deudora por todos los medios que las leyes autoricen hasta conseguir el débito ó la justificación de la absoluta imposibilidad de lograrlo.

interesado volverá inmediatamente á encargarse

En la escuela.

En el segundo será trasladado el maestro á otra escuela de igual sueldo y categoría, en los términos que previenen las reales órdenes de 4 de Febrero de 1880 y 14 de Julio de 1883, sin perjuicio del derecho al cobro del crédito pendiente, y la dirección general incoará el oportuno expediente para la reorganización definitiva ó transitoria del distrito escolar, á fin de armonizar el coste de la primera enseñanza con los recursos de los respectivos Ayuntamientos.

3.^a A los maestros auxiliares que obtengan el cese temporal en sus escuelas por falta de pago se les acreditará, mientras se encuentren en esta situación, la totalidad de su haber conservándoles además el derecho á la casa habitación.

Si durante este tiempo la corporación de quien dependa la escuela nombrase sustituto, interino ó suplente que la sirva, el haber que devengue será de cuenta exclusiva de dicha corporación.

4.^a El tiempo que permanezca el maestro en esta situación de cese temporal por falta de pago, será de abono para todos los efectos de la carrera.

Disposiciones transitorias

1.^a Los maestros y auxiliares que actualmente no se encuentran sirviendo sus respectivas escuelas por falta de pago, cumplirán en término de un mes con lo dispuesto en las reglas procedentes, siendo en otro caso comprendidos en el artículo 171 de la ley, y la escuela se declarará vacante.

2.^a Tan pronto como los maestros y auxiliares que cesaron de prestar servicios en sus escuelas por falta de pago vuelvan á encargarse de aquéllas en el plazo fijado en la disposición anterior, gozarán de todos los beneficios que por esta real orden se les concede.»

El día 1.^o del próximo Abril, dará principio el reconocimiento de los mozos pertenecientes al reemplazo del corriente año, que han alegado defectos físicos por el servicio militar.

PRENSA ARAGONESA

Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«En los primeros días del próximo Abril saldrá para Roma el obispo auxiliar Sr. Supervía.

—Ha sido nombrado capellán de honor de S. M. el ilustrado padre escolapio D. Genaro Acero, á quien felicitamos por tan alta y merecida distinción.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«En el castillo de la Aljafería se verificó ayer un consejo de guerra para ver y fallar la causa seguida á un soldado del regimiento del Infante, por abandono de la guardia.

El fiscal pedía 8 años de prisión, pero modificó las conclusiones rebajando la pena después de oír la defensa que hizo el distinguido é ilus-

trado teniente del regimiento del Rey, D. Francisco Rodríguez Landeyra.

«Desconocemos el fallo del consejo.»

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«Se encuentra enfermo el decano de la facultad de Derecho, D. Clemente Ibarra.

—Circulan por esta ciudad bastantes monedas falsas de plata, sobre todo de dos pesetas.

—Con la representación de *Cádiz* y *La gran vía*, se despidió anoche de nuestro público la compañía infantil que ha venido actuando en el coliseo del Coso.

Los diminutos artistas recibieron aplausos de la concurrencia que no era escasa.

Hoy ó mañana sale la compañía para Huesca, en cuyo teatro se propone dar una serie de representaciones.»

NOTICIAS VARIAS

El fonógrafo del Vaticano.—Según publican varios periódicos, el día 20 de este mes el Papa ha recibido por segunda vez á Mr. Moriarty en su despacho particular. Su Santidad estaba sentado en un trono pequeño y rodeado por el gran Chambelán monseñor Cagliano de Azivedo, el Chambelán particular monseñor Merri del Val, y otros miembros de la corte papal. Tenía el fonógrafo delante, y explicó sus detalles á los que le rodeaban. Les dijo que el difunto Cardenal Manning le había enviado un hermano mensaje, y pidió á Mr. Moriarty que lo repitiera. Se hizo así, y después se enseñaron al Papa los cilindros que registran las vibraciones de la voz y que pueden ser enviados por correo en lugar de una carta manuscrita. El Papa escuchó con mucho interés, y dijo: «En verdad que esto á de revolucionar el arte de escribir, por cuanto queda registrada hasta la más pequeña inflexión de la voz en cada palabra y en cada sílaba, pudiendo repetirse en cualquier punto con tan asombrosa exactitud.» Su Santidad pidió entonces que se le repitiera el despacho del Cardenal Gibbons, lo cual se hizo en el acto.

Era un verdadero cuadro el que forma la corte papal, con el asombro en todas las fisonomías, al escuchar las voces de los dos Cardenales clara y fuertemente reproducidas, rodeando al Papa, que se sonreía de la admiración, recostado en su trono.

El Papa dijo en seguida: «Ahora voy á enviar mi mensaje al pueblo de los Estados Unidos»; é inclinándose sobre el fonógrafo, se puso á hablar. Después, volviéndose á Mr. Moriarty, le dijo: «Entrego á usted este despacho. Guárdelo cuidadosamente, porque es la expresión de mi amor al pueblo norteamericano. Deseo que lo entregue usted con su propia mano al Presidente.» M. Moriarty aseguró al Papa que lo guardaría, hasta entregárselo al Presidente, como lo más sagrado que se le había confiado en toda su vida. El Papa habló con mucho interés de la Exposición de Chicago.

El mensaje al Presidente, que está en latín, no se publicará, porque así lo ha exigido el Papa, hasta que se haya reproducido en los Estados

Unidos. Antes de concluir la audiencia, hizo que se repitiera su mensaje. Al oírlo, dijo: «Es maravilloso; soy yo mismo quien me habla. Es mi voz.» Y dijo á su corte: «Podréis oír mi voz después de muerto.» Entonces salieron los miembros de su corte, y el Papa se quedó solo con Mr. Moriarty, hablando con él unos veinte minutos.

—*Le Gaulois*, cita un hecho, digno de elogio é imitación.

El sábado último acudió mucha gente, como de costumbre, á la iglesia de los Padres Dominicos del arrabal de Saint Honoré. El P. Le Vigoureux, subiendo al púlpito dijo:

«El 5 de Noviembre de 1880, fecha de dolorosa memoria, nuestros conventos fueron asaltados y cerrados y silladas nuestras capillas.

»A hachazos fueron rotas las puertas de nuestras celdas y los religiosos arrojados á la calle.

»Hermanos míos, el hombre que mandó se hiciera esto ha comparecido ayer, delante de Dios, llamado súbitamente.

»Os he hablado otras veces de la caridad fraternal y el perdón de las injurias... Este es el momento de poner en práctica esas virtudes cristianas.

»Hermanos míos, recemos un *De profundis* para que Dios tenga misericordia del alma de Ferry.»

Y la multitud que llenaba la iglesia repitió en alta voz y de rodillas las oraciones de los dominicos, que rezaban por el enemigo encarnizado de los católicos.

—El hijo de un librepensador francés madrugó un domingo para ir á la Iglesia, y su padre le preguntó que á dónde iba.

—A misa, papá.

—Deja esa tontería para las mujeres, añadió el padre, y vete á pasear.

—Pues el Maestro nos dice en la Escuela que observemos los Mandamientos de Dios y los de la Santa Iglesia.

—¿Tu Maestro cree en Dios? Yo iré á decirle lo que conviene y á prohibirle que te enseñe los Mandamientos.

El niño repuso con dulzura:

—¿También le prohibirá que me enseñe el que nos manda honrar padre y madre?

El librepensador, desconcertado con aquella salida, abrazó á su hijo y le dijo: marcha á misa.

—Un individuo, al parecer obrero, arrojó la tarde del 25 un cartucho de arena al carruaje del Rey Humberto, mientras éste se paseaba por Villa Borghese.

El individuo en cuestión, que lucía una escarapela amarilla y blanca, fué preso en el acto.

Conducido al puesto de policía, el agresor resultó ser un antiguo condenado por el delito de asesinato.

El hecho ha carecido de importancia, y el Rey Humberto apenas advirtió el suceso.

El médico que ha reconocido al obrero Berardi, autor del atentado de arrojar tierra en el carruaje del Rey Humberto, ha informado que padece de enajenación mental.

sobre sus talones se aleja pensativo de la carga de manzanas; por debajo se leería:

Desiste de sus ímpetus primeros
Al ver que hay que ponerle muchos peros.

XIV

OTROS PEROS

Sein und nicht sind desselbe.

(Hegel.)

Qué se le hubiera ocurrido á Castelar si el rapaz de las manzanas no hubiera sido Iñigo de Loyola, sino Martín Lutero?

Con la poco envidiable habilidad, que nadie le disputa, de pintar lo blanco negro y lo negro blanco, para asentar en definitiva que blanco y negro es una misma cosa, hasta simpático y poético inclusive, hubiese presentado á nuestros ojos al hijo del minero, ó campesino, Huns, golpeado por este «cuando—en frase de Castelar—hacia alguna barrabasa—da ó perpetraba algún hurtillo.»

Hubiera dicho, por ejemplo (y Vds. perdonen el modo de señalar): «Lutero, aquel futuro bebedor de su predilecta cerveza de Einbeck y de otras espirituosas pócimas, sintió desde muy niño irresistible atractivo por el espumoso *de manzanas-vino*, por el prehistórico *Sagardoa*, por la incomparable cerveza vasca! Su instintiva pasión por las manzanas, origen del dulcísimo licor; le elevaba ya quizás, desde el alborear de sus alas de su exuberante y rebosante espíritu divino, y en éxtasis proféticos á la contemplación de todos los sonrosados matices de mejillas y manzana que, descendiendo á través de los siglos y confundéndose por afinidades pitagóricas desde la primera manzana paradisiaca cogida por la primera mujer, y desde las mejillas de Eva sonroseadas por la primera culpa, hasta los matices de las últimas manzanas por él mismo en los valles de Turingia cogidas, y los matices de las mejillas de media naranja Catalina de Bora y los de las mejillas de sus dos hijas Isabel y Margarita, en temprana edad arrebatadas ¡oh! á la vida como tempranas flores de manzana; se condensaban en síntesis suprema, simbolizando á un tiempo el génesis de todos los espíritus, el apocalipsis de la resurrección de todas las carnes, las evoluciones cósmicas de todos los momentos históricos, y el flujo y reflujo de todas las ideas, de todos los sistemas, de todos los cultos, de todas las concupiscencias, de todas las antinomias, de todas las idiosincrasias, de todos... los demonios, en sus pactos más ó menos diabólicos y más ó menos sinalagmáticos! Las manzanas, señores, como íbamos diciendo, las manzanas tenían el privilegio de atraer á Lutero, y como Lutero era de esas naturalezas que poseen «entendimientos rectilíneos,» cuando veía manzanas se iba derecho al bulto, se iba derecho á ellas, y por natural é irremediable impulso, en ellas hincaba con deliciosa fruición los infantiles dientes. Así, pues, no culpéis, no, á Lutero, culpado en todo caso á las manzanas.»

Es verdad que Castelar no ha dicho esto, pero ha dicho otras cosas:

peores para hacer odiosos á Ignacio y á la Compañía de Jesús, é idealizar, en cuanto alcanza, á Lutero y su compañía de cómicos y danzantes evangélicos.

Sólo que no consigne lo uno ni lo otro; porque Castelar es esencialmente colorista, gran colorista si queréis, pero usa colores falsos: en vano acumula medias tintas, veladuras, toques de efecto sobre sus figuras predilectas, que son las más aborrecibles para todo español y católico; no logra entonarlas, y á poco de pintados esos deslumbradores cuadros *se le vuelven*. Y ved por qué sus más floridos verjeles parecen retazos viejos de esa capa parda que se llama La Mancha, las espumosas aguas de sus mares se le ponen de color de tinta, el azul de sus cielos de color de chocolate, y sus sonrosadas encarnaciones resultan de color de zanahorias.

¡Qué perversidad! exclama Castelar ante una hipotética travesura del niño Ignacio. ¡Qué delicia! murmura embelesado ante el ex-fraile apóstata, ante el brutal Lutero, porque escribe á su hijito Juan cartas muy maternales é infantiles.

«Pintábale con los más vivos colores un jardín delicioso y lleno de pequeñas flores que, vestidos con trajes de oro, cogen de las cargadas ramas cerezas, ciruelas, pomos, cantando y saltando, caballeros en potrillos enjaezados con bridas de pedrería y gualdrapas de plata. . . decíale á su hijo que le llevaría allí para que comiese buenas manzanas y jugara con sus compañeros y subiera en los caballitos, á condición de ser bueno.»

¡Qué remonín resulta Martín! ¡verdad?

Pues sin embargo no me enternezco, porque á ese cuadro le faltan ciertos detalles de arte retrospectivo. Es á saber: Lutero cuelga sus hábitos y queda naturalmente en mangas de camisa; toma el *rorro* en sus brazos, y éste, naturalmente hace una de las suyas, y Lutero recuerda aquello del otro marido desilusionado que en situación análoga,

torciendo el gesto

Exclamaba amostazado:

¡Ay amor! ¡cómo me has puesto!

Tampoco me conmueve la poética narración que hace Castelar de la estancia del heresiarca en el castillo de Wartburgo, «el Patmos de la Revolución, especie de volcán de ideas ó de tribuna ciclopea.»

¡Volcán de ideas! ¡Por qué no cita Castelar las cartas que desde Wartburgo escribía Lutero á su *digno* amigo Melanchton? En una le dice: «Peca en grande y no temas, con tal que tu fe sea más grande que tu pecado;» y en otra: «No puedo de ningún modo orar ni gemir; los incendios de la carne me abrasan, de esta carne que se rebela en mí cuando debiera triunfar el espíritu; la pereza, el sueño, la molicie, la lujuria, todas las pasiones me asedian.»

¡Bonito «volcán de ideas,» bonita «tribuna ciclopea!» En la cual este cíclope de dos ojos, después que se le pasó el miedo de Worms, se entretenía, como él lo declara, en disputar con el mismísimo demonio en persona, para darle siempre la razón al demonio.

¡La verdad es que Lutero, después de la Dieta de Worms se dejó robar como cualquier mujerzuela por el elector Federico de Sajonia, y se

dejé esconder en aquel nido de águilas ó de aguiluchos, porque al verle los bigotes á Carlos V le entró una medrana atroz!

Así que si tuviéramos confianza para tutear á nuestro pseudo historiador, le cantaríamos por lo bajo:

No me vengas con belenes,
Que me pones la cabeza
Como molino que muele.

No me vengas con «pajarillos que dejan huérfanos los nidos, y con violetas que mueren á vista de Lutero que

«se deja llevar del rayo plateado de la luna, del ala jaspeada de la mariposas
»del aroma embriagador de las flores, como cualquiera de esas jóvenes almas
»á quienes afligen las dulces tristezas y las infinitas nostalgias del amor.»

Ya no hay chico de escuela que no sepa que *joven alma* tuvo Lutero. ¡Si al ménos hubiera tenido alma de cántaro! Pero no, ¡tuvo alma atravesada... mal alma!

Lutero—según asegura el mismo Castelar en uno de los infinitos accesos de la nostalgia de contradicciones que padece—Lutero es aquel brutal carnívero que

«se arremanga los brazos como el verdugo que va á oficiar en su terrible
»ministerio; se dirige al trono Pontificio, coge por el cuello á los Papas, y
»los inmola sin misericordia.»

Es el soez y tabernario polemista que por todo argumento en su defensa y, con perdón de sus narices de Vds., según dice pulcramente Castelar,

«á sus demás contradictores les echaba el barro de sus sandalias, á Enrique VIII le echó el excremento de su vientre.»

Pues observen á ese mismo repugnante engendro en la floresta de Wartburgo, y agárrense bien, no se vayan Vds. á desmayar de puro sentimiento.

«Observa paseándose una tarde entre arbustos, que los pajarillos en celo asustados de sus pisadas, dejan huérfanos los nidos; y se detiene con el corazón lacerado de dolor, con los ojos arrasados de lágrimas, con la voz trémula y suplicante á pedirles que no huyan, que tengan confianza en él, como él á su vez la tiene en Dios.»

¿No? ¿no lloras, caro lector? pues

Ó no tienes corazón
O será de bronce ó peña.

Pues y ¿aquello de las violetas y el corifeo del Protestantismo? ¡vamos! ¡aquello es irresistible!

«El gran cautivo tenía por compañeras de su cautiverio unas pobres violetas, crecidas en tosca macetilla; y como las pusiera en la reja de su habitación, una ráfaga de cierzo estuvo á punto de helarlas. Y coge la yerta mazeta (¡yerta!) y se la lleva al seno (!) como para abrirla en el calor de su propia vida (!!) y el cariño de su propio pecho (!!!)... Pero una, ó más tierna ó más desgraciada (¡ay! ¡infeliz de la que nace hermosa!) inclina la corola y muere; yaquel hombre que no ha temblado en presencia de todas las potestades del mundo, se aflige, se estremece, se desespera y llora como si enterrase (¿en la maceta?) un pedazo de corazón, una hija de sus entrañas.»

¡Modelo acabado del género tonto, que es el peor de todos los géneros!

¿Se trata, por el contrario de Ignacio? Pues manos á la obra: venga cieno, venga hiel, y todo revuelto con hollín de chimeneas y con otros ingredientes, sirva para embadurnar su historia.

Ignacio fué durante toda su vida agradecidísimo á cuantos le hicieron el menor bien, y hasta en grado heroico benéfico para los que pretendieron hacerle mucho mal.

Los testimonios de estas verdades son innumerables y abrumadores: sin decir nada de la gratitud que manifestó Ignacio á los Padres Cartujos de Colonia por las limosnas con que le favorecieron á los principios de la Compañía; sin mencionar estos mismos sentimientos para con el rey D. Juan el III, expresados con obras inequívocas y de palabra en tantas de sus hermosas cartas; sin citar su agradecimiento profundo hacia bienhechoras como doña Leonor Mascareñas y bienhechores como el virey D. Juan de Vega; bástenos recordar, como dice un historiador; el P. Fluvial, que «á la Casa de los Sres. Amigants siempre la respetó mucho, nombrándola con expresión catalana su Casa *Payral*, para declarar que era como la de sus padres, por haberlo sido con los buenos oficios que le hizo todo el tiempo que estuvo en Manresa; á Isabel Roses, que también á los principios le socorrió, llamaba *su Señora, Madre y Hermana*; no hablaba con menos estima de los modestos y caritativos Inés Pascual y su hijo Juan, á quien agradeció lo mucho que le debía, dándole una de las prendas que más amaba, que era un devoto crucifijo, profetizándole su salvación, y aun viniendo desde el cielo á asegurársela con una maravillosa aparición, á tiempo en que se hallaba en un grande trabajo; á un devoto clérigo que en Manresa estando enfermo le traía la comida, no teniendo otra cosa con que agradecersele, al salir de aquella ciudad le regaló el *Oficio Parvo* de la Virgen, y á Mencía de Benavente, su antigua bienhechora en Alcalá, que habia pasado de muy rica á gran pobreza, mandó socorrerla y sustentarla á cuenta del Colegio de aquella ciudad, sin embargo de estar entónces en sus principios y muy alcanzado.»

Cien y cien testimonios semejantes de la gratitud de Ignacio pueden verse en cuantas obras serias tratan de él y de su Compañía; pero á Castelar le importa todo esto un ardite, y en su libelo infamatorio de un sólo brochazo pone á Ignacio de ingrato que no hay por dónde cogerlo.

«Estos hombres predestinados á grandes fines históricos, y que sienten una vocación cuasi divina, y que creen tener un ministerio cuasi providencial en la tierra, toman por norma de sus acciones la ingratitud más negra.»

¿Cómo se prueba esto en Ignacio? Pues *asina*: Ignacio que recibió aquí y allá, de estos y de los otros, limosnas y favores, se fué de aquí y de allá sin decir oste ni moste, y sin comunicar á estos ni á los otros sus planes y proyectos. Luego, Ignacio, «tomó por norma de sus acciones la ingratitud más negra.»

CORRESPONDENCIA

Madrid 27 de Marzo de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Andan estos días muy atareados los diarios de las dos agrupaciones monárquicas que turnan en el poder, discutiendo el más y el menos de los méritos que cada cual es capaz de ofrecer á los ojos del país, y no para aquí la cosa, sino que se extiende, entre los periódicos de la misma comunión política, á los que reúne cada uno de los ministros que forman en el Gabinete actual.

Nosotros, que ni quitamos ni ponemos rey, y estamos por tanto desligados de todo compromiso personal y político, terciaremos en esta cuestión á título de enseñar á distinguir á la opinión independiente, el oro de ley del *double*.

Es indudable que si hay vicios que corregir y deficiencias que enmendar en el partido conservador, de iguales defectos adolece el partido liberal, y esta enfermedad no reside en este ó en aquel hombre, sino que es endémica en la masa general de las agrupaciones políticas, por el ambiente malsano que vienen respirando desde hace tiempo, y que para purificarlo, se precisa de una acción común y enérgica por parte de todos los grandes hombres que se inspiren sólo en la salud y grandeza de la patria.

Cierto que el partido conservador cayó envuelto en una polvareda de descrédito; pero idéntica suerte corrió el partido fusionista en la última etapa de su mando.

Que hoy (alegan éstos), nadie levantó bandera de regeneración y moralidad tan en alto como el partido que gobierna, y sin negarlo nosotros, ni discutir el más ó el menos, habremos de hacer constar que cayeron envueltos y honrados entre los pliegues de esa bandera, los conservadores Silvela y Villaverde.

Y viniendo ahora á la polémica oficiosa sobre si corresponden á Gamazo ó Sagasta las glorias de la patriótica jornada en que se ha empeñado el Gabinete actual, nosotros hemos de decir que ni á uno ni á otro, y ni siquiera al partido liberal.

Propósitos de economías (y alguna ha hecho), tuvo el partido conservador, y esos mismos servían de enseña al grupo silvelista dentro de aquel, á la manera que los empleaban los gamacistas dentro del círculo del partido liberal; pero no estaba en esto la incógnita que era necesario resolver; unos y otros, para que aquellos tuviesen realización tangible, necesitaban un hombre que les cegase el precipicio donde irremisiblemente iban aquéllos á perecer, y este hombre, tuvo la suerte de dar con él, el partido fusionista. He ahí todo.

El acreedor por tanto al agradecimiento de la patria, el que ha conquistado una suma de prestigios inmarcesibles como patriota, como estadista y como gobernante, es el general López Domínguez, primero que tuvo la heroicidad cívica de reformar, (como dice un escritor distinguido, no por cierto muy afecto á aquél), para satisfacer la primera necesidad de nuestra política, que es poner en claro la autoridad del Gobierno sobre todos los organismos oficiales, lo cual contribuye, más aún que

la misma nivelación material de los presupuestos, á clasificarnos ante el concepto propio y extraño, entre los pueblos civilizados.

Sin semejante abnegación por parte de aquel citado general, tanto más digna de admirarse, cuanto más se conozca los grandes elementos con que siempre contaba en el ejército, hubiéranse embotado las aspiraciones de Gamazo y las promesas de Sagasta, en el filo cortante de los sables ó en la aguda punta de las bayonetas.

Terminamos por tanto repitiendo en francés, lo que antes dijimos: *Voilà tout.*

El Corresponsal

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Tardienta 26 de Marzo de 1893.

Muy señor mío: Observando el vivo interés con que su ilustrado periódico defiende los intereses religiosos de este católico y laborioso país, me tomo la libertad de darle noticia, por si tiene á bien publicarla, de las funciones religiosas que en esta honrada villa se han celebrado en la pasada semana. Al objeto de solemnizar cuanto nos fuese posible el Septenario de Nuestra Señora la Virgen Santísima, nuestro celoso Párroco pidió y afortunadamente obtuvo, que con el beneplácito del señor Obispo, el R. P. Superior de la Residencia de los PP. Jesuitas de esa nos concediera viniera el elocuente é incansable Padre Argerich S. J. Y efectivamente, sabedores por las exhortaciones del benemérito Párroco, de la llegada de dicho Padre, dirigiéronse á la estación las autoridades y varios vecinos de la villa. Y después de haber tenido la satisfacción de estrechar la mano al celoso Jesuita, entraron en su compañía en la población, donde se encontraron con la procesión del Santo Rosario, que llevando la sagrada imagen del Corazon de Jesús recorría la calles de la villa. Unido á dicha procesión, el Padre llegó á la Iglesia con la inmensa mayoría de la población. En ella ya, subió al púlpito, y en una breve plática que enfervorizó al numeroso auditorio, desarrolló el plan que se había de seguir.

Acto continuo se dió principio el Septenario, el cual concluyó con un importante y conmovedor sermón que dejó muy satisfecho al auditorio. Háse seguido todos los demás días, principiando á las cinco de la mañana por celebrar el santo sacrificio de la Misa y á continuación una breve y afectuosa plática, y por la tarde entre siete y ocho el Septenario con el correspondiente sermón, siempre con muy regular asistencia, y eso que estamos en un período de trabajo agrícola, que bien puede llamarse álgido. Así mismo se ha reorganizado en estos días el Apostolado de la Ocañón, llegando actualmente á once los coros establecidos. Además ha instruído el reverendo Padre á niños y niñas, y dado varias conferencias espirituales á los señores del Apostolado. Así es, que esto casi parece una misión, pues son muchísimas las confesiones y comuniones que se han hecho: todo lo cual no puede dudarse reanimará el espíritu religioso de estos hourados vecinos, y bien podrá dar un mentís á los que, por ver una desgraciada golondrina perdida, ya creen que ha llegado la primavera.

Ultimamente hoy se ha verificado una espléndida y edificante comu-

nión general despidiéndose el señor Padre con un precioso sermón pronunciado en la ermita de Nuestra Señora de Gracia ante un inmenso gentío. Muchísimas gracias, mil, á tan celoso Padre, extensivas al señor Párroco por sus afanes; á fin de que nuestra Santa Religión alze su cabeza tan erguidamente como á ello tiene derecho, ya que tanto y tanto se la quiere vilipendiar.

Queda de V. señor Director, su affmo. S. S. Q. S. M. B.

Domingo Monreal

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 27.—Se eleva ya á considerable suma la suscripción abierta para construir una estatua que conmemore la memoria de Julio Ferry.

París 27.—La prensa dirige grandes elogios á la policía francesa por la captura del célebre anarquista Mathieu autor de la explosión del restaurant Very.

INTERIOR

Madrid 27.—Esta tarde han prestado declaración ante el juez especial que entiende en el asunto los veinte republicanos presos ayer por venir por el puente de Toledo en manifestación cantando la Marsellesa y dando vivas subversivos.

Madrid 27.—Comunican de Sevilla que las fiestas de Semana Santa siguen celebrándose con gran esplendor y con gran afluencia de forasteros.

Ha sido denunciado *El País* de hoy.

Madrid 27.—Esta tarde conferenciaron los señores embajador francés y marqués de la Vega de Armijo sobre el tratado de comercio entre Francia y España. Parece que el citado asunto ha mejorado de aspecto si bien tropieza todavía con grandes dificultades el llegar á un acuerdo.

Madrid 27.—A las cuatro y media de la tarde se reunieron los ministros en Consejo bajo la presidencia del Sr. Sagasta. Los asuntos que trataron son los siguientes: Indultos de muerte que han de concederse en el acto de la adoración de la Cruz el día de Viernes Santo. Lijero examen de los puntos en que descansará el presupuesto de gastos de Marina y en el que se hacen economías por valor de un millón cuatrocientas mil pesetas. Expedientes administrativos sobre carreteras y adquisición de material y de los telegramas que se han recibido en Hacienda de provincias aplaudiendo y protestando del decreto recientemente publicado en la *Gaceta* sobre establecimiento de zonas fiscales. Además de los expedientes de indultos de reos de muerte del fuero civil que serán revisados por el Consejo, examinará cuatro de Ultramar y cuatro de la jurisdicción de Guerra.

Madrid 27.—Antes del Consejo estuvieron en la presidencia el general Martínez Campos á despedirse del Sr. Sagasta y el Sr. Salmerón y Melgarejo, para intererarse con el presidente del Consejo de ministros en favor del indulto de los reos Albaladejo y Ferrer condenados á muerte por la Audiencia de Valencia por dar muerte á un recluso en un penal de San Agustín y uno de cuyos reos es murciano.

Madrid 27.—En el próximo Consejo ya tendrá ultimada el Sr. D. Venancio González, la combinación de gobernadores civiles, la que someterá á la aprobación de sus compañeros de Gabinete.

Madrid 27.—El centro coasultivo de la Armada se reunió esta tarde ocupándose del examen de varios expedientes de personal.

Madrid 27.—El teniente de artillería D. Juan Bautista Lazaga ha sido destinado al departamento de Filipinas.—M.

ANUNCIOS

LIBRO DE ORO

EXPLICACIÓN

DEL

CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA

DEL SABIO P. JOSÉ DEHARBE

DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS

POR EL CANÓNIGO

DOCTOR JACOBO SCHMITT

Obra nueva, importante y utilísima al clero, á las familias y á cuantos comprenden la necesidad de la enseñanza fundamental del *Catecismo* como medio eficaz de salvar la sociedad. Tres volúmenes en 8.º mayor: I. De la Fe.—II. De los Mandamientos.—III. De los medios de obtener la gracia.—Precio: 18 pesetas.—*Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, Bolsa, 10, principal, Madrid.

(18)

TIENDA DE CALZADO

DE

FRANCISCO SÁBADO

Coso bajo, 23, Huesca

En este acreditado establecimiento, se liquidan QUINIEN-TOS PARES de zapatillas de caballero de piel Nanato con un diez por ciento más barato que en fábrica.

Trajes de niño para verano, CINCO PESETAS uno.

MEMBRETES, TARJETAS DE VISITA

IMPRESA

DE LA

VIUDA É HIJOS DE CASTANERA

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

En este antiguo y acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos, con la puntualidad y esmero que tiene acostumbrado, á precios económicos.

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados municipales, á cinco céntimos pliego.

Papel con la alegoría del Sagrado Corazón de Jesús á 1'75 pesetas resmilla; en clase superior á 5 id.

Recibos de inquilinato y Facturas en blanco, á 1,25 pesetas ciento.

ESPECIALIDAD

EN CARTELES DE GRANDES DIMENSIONES

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

PRECIOS ARREGLADOS

MODELACION PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS

CONFECCION DE OBRAS, FOLLETOS Y PERIÓDICOS

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de **Carabaña**.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña** que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de **Carabaña** todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas*.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

12-m-24

J. R. Chávarri, 87, Atocha, 87.—Madrid

Almoneda, Porches de Berdejo, 5 y 7

Se venden todos los muebles de la habitación; hay sillería que se dará muy barata; espejos, armarios y demás efectos.

CARBON cribado a cinco reales; se vende en la carbonería de la cuesta de la Compañía número 3.

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

A la hora de cerrar nuestra edición no hemos recibido ningún telegrama del diligente corresponsal madrileño.

Huesca: Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.